



XXI CONGRESO NACIONAL DE ARQUEOLOGÍA ARGENTINA



LIBRO DE RESÚMENES

10 al 14 de julio de 2023

Facultad de Humanidades

Universidad Nacional del Nordeste

Corrientes – Argentina



Libro de resúmenes XXI Congreso Nacional de Arqueología Argentina / María Núñez Camelino ... [et al.]. - 1a edición especial - Corrientes : María Núñez Camelino, 2023.
Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online
ISBN 978-631-00-0398-6

1. Arqueología. 2. Metodología de la Investigación. 3. Teorías Científicas. I. Núñez Camelino, María
CDD 930.1

Equipo Editorial:

María Núñez Camelino- María Carolina Barboza- Carolina Píccoli- María Victoria Roca- Clara Scabuzzo



recolectores que habitaron el sector durante el Holoceno tardío, para comprender la dinámica social en términos de prácticas e interacciones sociales y el territorio como un paisaje socialmente construido.

Los lineamientos teórico-metodológicos habilitaron un abordaje regional y anclado en el conocimiento ambiental y arqueológico del Noreste bonaerense. Se realizaron análisis de colecciones arqueológicas, prospecciones sistemáticas basadas en una sectorización geomorfológica y en la integración de distintas fuentes de información, así como excavaciones en dos sitios seleccionados. Se estudiaron las distintas materialidades recuperadas y la espacialidad de los lugares, incluyendo análisis de movilidad y de accesibilidad mediante Sistemas de Información Geográfica.

Esta investigación permitió dar cuenta de un interesante registro correspondiente a grupos cazadores-recolectores del Holoceno tardío, principalmente en cuatro sitios: Los Tres Ombúes, Don Enrique, El Puesto y Corral del Indio. Los resultados obtenidos brindaron información interesante para discutir aspectos del paisaje y la dinámica social de dichos grupos.

La identificación de distintos aspectos de las modalidades de asentamiento y movilidad de los cazadores-recolectores en el sector meridional de Punta Indio, generadas y materializadas en una compleja trama de relaciones, permite interpretar la construcción social del paisaje por parte de dichos grupos. Al habitarlo, realizaban distintas prácticas cotidianas y se vinculan tanto en forma intergrupala como con grupos residentes en áreas vecinas, constituyendo redes de interacción a distintas escalas. Los registros del sector y de las áreas adyacentes presentan similitudes que indicarían la circulación de individuos, bienes e ideas en redes que funcionaron en el noreste bonaerense durante el Holoceno tardío y posiblemente estuvieron implicadas en redes más amplias. Las áreas de tránsito construidas para el sector de estudio indican la importancia de la línea de costa del Río de la Plata y los cordones conchiles longitudinales asociadas a ella, así como del río Samborombón para la movilidad de los grupos. El mismo patrón se visualiza a mayor escala, incluyendo al río Salado como área de tránsito de importancia regional. Tales vías de circulación habrían resultado fundamentales para la producción y reproducción de redes de interacción social entre grupos cazadores-recolectores.

ARQUEOLOGÍA DE BAJOS SIN SALIDA. ANÁLISIS DEL CONJUNTO LÍTICO RECUPERADO EN EL SITIO LA CHOLA (DPTO. CALEU CALEU, LA PAMPA).

Florencia Paez¹ y Manuel Carrera Aizpitarte^{2*}

¹IDECU-(UBA-CONICET). Museo Etnográfico Juan B. Ambrosetti, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires. Moreno 350, CABA. Fnatapaez@gmail.com

²IDECU-(UBA-CONICET). Museo Etnográfico Juan B. Ambrosetti, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires. Departamento de Arqueología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Moreno 350, CABA. mcarreraaizpitarte@gmail.com

Palabras clave: Pampa Occidental - Bajos sin salida - Holoceno Tardío - Materias primas líticas – aprovisionamiento.

Keywords: Western Pampa - Bajos sin Salida - Late Holocene - Lithic raw materials - Procurement

El sitio arqueológico La Chola se ubica en la microrregión de los Bajos sin Salida, que abarca el extremo sudeste de la provincia de La Pampa. A nivel geomorfológico, esta microrregión se caracteriza por presentar bajos cuyas cotas se ubican por debajo del nivel del mar y cuerpos de agua de régimen tanto transitorio como permanente. La Chola se localiza sobre un campo de médanos a 60 km al noreste de la localidad La Adela, en el dpto. Caleu Caleu. Durante el año 2009 se prospectó un área de *ca.* 1km² que se caracterizaba por la abundante presencia superficial de artefactos líticos y escasos fragmentos cerámicos. El conjunto lítico recuperado se destaca por su variabilidad artefactual y la presencia de diversas materias primas de distintos orígenes. En relación con ello, los objetivos de este trabajo son, por un lado, presentar los resultados del análisis tecno-tipológico del conjunto lítico (n= 1226). Por otro lado, en relación a las materias primas identificadas, señalar sus probables fuentes de procedencia y evaluar posibles estrategias de aprovisionamiento. Por último, se discute a nivel microrregional y regional, la gestión diferencial y circulación de recursos líticos locales y no-locales.

El conjunto recuperado está compuesto por desechos de talla, instrumentos (tallados y modificados por picado, abrasión y/o pulido), rodados testeados y núcleos. La variabilidad litológica es amplia, ya que fueron identificadas 17 rocas utilizadas como materia prima. El sílice constituye el recurso más representado, seguido por el sílice en plaqueta y basalto. Estas rocas constituyen recursos líticos de uso prioritario y disponibilidad local. El sílice en plaqueta, una roca de características particulares cuyas fuentes de aprovisionamiento no han sido identificadas, pero que por su presencia en sitios cercanos, se considera que podría ser local. En menor porcentaje se identificaron artefactos de chert silíceo, cuarcitas y obsidianas, entre otras. Los resultados obtenidos a partir de los análisis petrográficos y geoquímicos efectuados indican que estas rocas proceden de fuentes no-locales: el chert silíceo de Meseta del Fresco, en el oeste pampeano, la cuarcita de los sistemas serranos bonaerenses de Tandilia y Ventania y la obsidiana de las fuentes Portada Covunco y Varvarco, ambas localizadas en la provincia del Neuquén. Entre las materias primas se advierten diferencias con respecto a las características de los artefactos en ellas confeccionados, lo que podría responder a distintas estrategias de explotación de los recursos en relación con sus costos de adquisición.

EL ROL DE LAS AVES EN LOS GRUPOS HUMANOS DEL ÁREA INTERSERRANA BONAERENSE (REGIÓN PAMPEANA) DURANTE EL HOLOCENO TARDÍO

Marcos Recofsky¹

¹INCUAPA-CONICET, Facultad de Ciencias Sociales Olavarría (FACSO), Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. AV. Del Valle 5737. Olavarría (7400). marcosrecofskyz@gmail.com

Palabras clave: Aves pequeñas y medianas – Cazadores-recolectores – Zooarqueología – Tafonomía.

Keywords: Small and medium birds - Hunter-gatherers - Zooarchaeology – Taphonomy.

Las aves constituyeron un recurso secundario en la dieta de los grupos cazadores-recolectores del área Interserrana bonaerense, aunque se ha propuesto que en el Holoceno tardío hubo un aumento